

y mar del Japon. Su extension del S. O. al N. E. es de cerca unos 5,500 kil.; su anchura de N. á S. unos 3,400 kil.; su superf. pasa de 12,000,000 de kil. cuadr. la pobl. se eleva á unos 460 á 500 millones de hab. Comprende: la China propia, la Manchuria, la Corea, la Mongolia, la Bukaria menor ó Tiannanlan, la Dzungaria ó Tianchanpelu, el Tibet, el Butan, el país de los Kalmucos ó Mongoles del Kukunoor, el reino de las islas Lieukieu. — V. cada uno de estos nombres para conocer los detalles.

China propiamente dicha. Situada al S. E. del imperio, carece de fronteras naturales y únicamente las tiene del lado del Océano, formándolas las costas de este mar. La gran muralla, arruinada en la actualidad en varios parajes, la separa al N. de la Manchuria y de la Mongolia; al O. límites políticos muy irregulares la separan del Tianchanpelu, del Tiannanlan, de los Mongoles del Kukunoor y del Tibet; al S., toca á los imperios de los Birmanes y de los Annam. Su superf. está evaluada en 4,024,000 kil. cuadrados, y su población se estima en mas de 400 millones de hab. Pertenece al vertiente del Grande Océano, al E., con los nombres del mar del Japon, estrecho de Corea, golfo de Petchili, mar Amarillo, mar Oriental, estrecho de Formosa, mar de China, en una extension de 4,000 kil. Entre las islas que son muy numerosas, se pueden citar: el archipiélago Potocki al Norte del mar Amarillo, el de los 400 islotes al S. de la embocadura del Yangtsekian; el de Lieukieu, entre el mar Oriental y el Grande Océano; Formosa, un grupo en las costas de la prov. de Kuangtung (Hongkong, Macao, etc.); Hainan. La orografía de la China no se encuentra aun bien determinada; el O. lo cruzan elevadas montañas (Yunling), algunas de ellas cubiertas de nieves perpétuas, generalmente en direccion del S. al N., en los límites del Tibet y del Kukunoor; de aquí se destacan, hacia el E., los montes Nanling ó cadena meridional; los Peling ó cadena setentrional; al N. del Hoangho están los montes del Chensi y del Inchan; cada una de estas cadenas (V. sus nombres) cambia de denominacion varias veces. Determinanlas cuatro cuencas principales que son, marchando del N. al S.: la del Peiho, afl. del golfo de Petchili; la del Hoangho ó Rio Amarillo; la del Yangtsekian, montes del Kukunoor al mar Amarillo; la del Sikiang ó Tigre ó rio de Canton; este mide 30 met. de anchura, orillado con piedras de talla y casas en la mayor parte de su curso. Varias comarcas de la China están cubiertas de lagos; el *Tungting* mide 320 kil. de circuito; *Fuyang*, 120 de largo y 40 de ancho; el *Taihu*, el *Hungtse*, el *Kaoyeu*, el *Sihu*, son tambien grandes, pintorescos, con abundante pesca, sirviendo como medio de comunicacion ó como punto de cita y recreo. — El clima es muy variado en un país que al N. alimenta renos y al S. elefantes; pero en general es mas frio y mas cálido en invierno y verano que en las comarcas de Europa situadas en análogas latitudes. Los terremotos son frecuentes; los vientos que vienen del lado de las arenosas llanuras de la Mongolia, asuelan con frecuencia el Norte; las prov. del S., las costas sobre todo, están expuestas á terribles huracanes, llamados tifones. — La China encierra grandes riquezas minerales; el oro, la plata nativa; el mercurio, el cobre, el hierro, son abundantes; encuéntranse muchas y muy diversas piedras preciosas, ágatas, cornalinas, ópalos, amatistas, talco, feldespato para la composicion de la porcelana, y particularmente el jade ó yu. La sal, las salinas marinas, lagos y pozos, están monopolizados por el gobierno. Vastas y hermosas cuencas de hulla se explotan en todas partes y su consumo iguala en la China al de los países de Europa. — La agricultura eminentemente honrada, se encuentra tambien en eminente progreso; el arroz sobre todo, despues el trigo candeal, las legumbres, una especie de col blanca (petai) que tiene el gusto semejante al del espárrago, sirven de alimento habitual á las poblaciones; en muchos parajes se dan dos cosechas anuales; nada de barbechos, hasta los terrenos de las montañas están cultivados y regados de la manera mas ingeniosa; los abonos abundan y su variedad es mucha; los labradores ocupan en el órden social el rango inferior inmediato al de los letrados; sin embargo de todo existen terrenos improductivos ó estériles hacia el Oeste. Los árboles frutales no valen lo que los Europeos; limoneros, naranjos dulces y agrios, castaños, bananeros, guayavos, etc., etc. El té es una de las verdaderas riquezas de la China; cultivase en casi todas las prov., especialmente

en las del Sur; el alcanfor, la morera papelera, el árbol del sebo, el del barniz (chichu), los aloés, el bambú, el añil, el algodón, las plantas oleaginosas, el ricino, el árbol de las cuerdas, el mijo, el rubarbo, etc., etc., dan productos considerables. Hay pocos bosques en la parte oriental, pero, en cambio, abundan y son vastísimos en las montañas; producen las diferentes esencias que dan los de Europa y muchísimas maderas para construcciones y ebanistería. El tabaco se cultiva en una parte de la China. — Los animales domésticos no son tan numerosos como en Europa y su talla es menor; en el Sur hay elefantes, rinocerontes, tigres, leopardos, panteras, monos, etc.; las aves, particularmente los patos, abundan en todo el imperio; encuéntranse faisanes, cercetas de China, etc.; los gusanos de seda se creen originarios del país y constituyen una de sus mayores riquezas. Los peces son los mismos que en Europa; la dorada procede de uno de los lagos de la China. — Los hijos del Celeste Imperio han sido siempre muy industriosos; fabrican un gran número de objetos de oro y plata con una delicadeza notable, y sus cinceladuras en metal son modelo de paciencia; emplean el hierro, el cobre, el estaño, el zinc, el plomo, para todos los usos á que pueden ser destinados; tambien labran con minucioso esmero las piedras preciosas, especialmente el jade; asimismo hacen primorosas labores de nácar y marfil. Su porcelana goza desde hace muchos siglos de una fama universal; fabrican mucha cristalería, sobre todo de color, etc., sus pinturas en cristal son muy estimadas, y saben preparar varios colores minerales. Se les supone inventores de la pólvora con anterioridad á los Europeos y son considerados todavía como los mejores maestros de fuegos artificiales del mundo. La industria algodonera está muy desarrollada, sobre todo desde el siglo xvii; sus nankines son superiores á toda imitacion europea; fabrican muchos tejidos con filamentos de varias plantas hilables; el bambú es empleado en toda clase de trabajo y le dan toda clase de forma; la cedería y la ebanistería están en alto grado adelantadas. El uso del papel, fabricado con bambú, paja y corteza de muchos árboles, data del siglo ii ant. de J. C.; multiplican las pinturas sobre papeles llamados de arroz, ó sobre papel de algodón; los paraguas y sombrillas son objeto de un vasto comercio; así como los aceites, los barnices, el azúcar, cuya fabricacion emplea millones de brazos y está muy perfeccionada; los jarabes, las conservas, la preparacion del té, dan lugar á un inmenso trabajo. Todas las prov. producen la seda, que es labrada con arte y de todas maneras; las sederías y tapicerías de la China gozan de una fama justificada; las abejas y otros insectos proveen abundante cera; el marfil y los huesos son trabajados con la mayor perfeccion del mundo. No pueden darse noticias precisas acerca del comercio chino; en el interior debe ser considerable, sobre todo por las facilidades que le procura el sistema de canalizacion y de vias carretilles bien cuidadas; en todo el imperio los mercados son grandes y las ferias numerosas; en el exterior el comercio está en mano de los naturales ó lo hacen los extranjeros; desde los primeros siglos de nuestra era, los juncos chinos navegaban hasta las costas de la India y hasta el mar Rojo; actualmente hacen un extenso comercio en los mares vecinos; la emigracion china es de dia en dia mas considerable á las islas del archipiélago indio, á Siam, á Calcuta, á Singapor, á la Australia y á la California; en todas partes los Chinos desplagan eminentes dotes comerciales. Desde la aparicion de los Portugueses en Canton, 1516, desde su establecimiento en la factoría de Ningpó los Europeos no han dejado de redoblar su empeño para abrirse el vasto mercado de la China. Los tratados de Nanking (1842), de Tientsin (1858), de Peking (1860) han procurado á los Europeos y Americanos nuevas facilidades para navegar por los rios interiores y traficar en Canton, Shanghai, Ningpó, Futchou, Amoy, Macao, Tientsin, Maimatschin, en Mongolia; en la frontera de la Siberia, Yarkand, y Kaschgar en la Bukaria menor, Ladak y Lasa en el Tibet, Yungtchangfu en los límites de los Birmanes, Kueilinfa en los de la Cochinchina, son los puntos abiertos al comercio exterior por tierra. Cowlun y isla de Hongkong pertenecen á los Ingleses; Macao á los Portugueses. El comercio por mar con Europa está explotado en su mayor parte por los Ingleses; luego por los Americanos; despues por los Franceses, etc.; no obstante el tratado de 1844, las dos guerras y los dos tratados mas recientes,

las relaciones comerciales entre la China y Europa nos on lo que debieran ser. Los principales objetos de exportacion consisten en: seda floja ó laca, tejidos de seda, chales, gasas, nankines, porcelana y té. Los Rusos hacen su comercio por tierra; desde 1689 tienen un tratado que se firmó en Nerchinsk; el de 1728 estableció las transacciones que se hacen en Maimatschin y Kiakta, ellos sacan de China: té, sedería, tejidos de algodón, porcelana, laca, tinta china, azúcar, confiterías, almizcle, objetos de arte en marfil, ebanistería, etc., dando en cambio, especialmente, paños, cueros, ganados, y productos de la industria europea. Las importaciones de Inglaterra consisten en percalera, pañuelos, verdugillo, paños, hierro en barras, etc. El Indostan envía principalmente opio, comercio regulado en los últimos tratados, estableciendo tarifas módicas para la exportacion é importacion de toda clase de mercancías.

La China está dividida en 18 prov. y estas á su vez en *fu* ó departamentos, subdivididos en distritos ó *tcheu*, comprendiendo cada uno de estos varios cantones ó *hian*; las ciudades están divididas en tres categorías, segun sean cap. de prov., de depart. ó de distrito, y entónces se añade al nombre de la ciudad las palabras *fu*, *tcheu* ó *hian*.

Las 18 prov. y sus cap. son:

Al N.	TCHELI	cap . Peking.
	CHANTUNG	Tsinan.
	CHANSI	Taiyuan.
	CHENSI	Sian ó Singan.
	KANGSU	Lantcheu.
Al O.	SZUTCHUEN ó SSETCHUAN	Tchingtu.
	YUNAN	Yunan.
	KUEITCHEN	Kueigang.
Al S.	KWANGSI ó KUANGSI	Kueiling.
	KWANGTUNG ó KUANGTUNG	Kuangtcheu ó Canton.
	FUKIANG	Futcheu.
Al E.	TCHKIANG	Hangtcheu.
	KIANGSU	Nanking.
Centro	HONAN	Khaifung.
	NGANHVEL	Ngankhing.
	HUPE	Utchang ó Wutchang.
	KIANGSI	Nantchang.
	HUNAN	Tchangcha.

El gobierno del Celeste Imperio es una monarquía absoluta cuyo jefe se titula hijo sagrado del cielo, único gobernador del mundo, gran padre de su pueblo; el trono es hereditario en la línea masculina; el emperador designa su heredero. Los asuntos del gobierno están distribuidos entre los concejos ó tribunales de alta ciencia; hay 6, que forman otros tantos ministerios: consejos de los empleos, de las rentas, de los ritos, de las penas, de las obras públicas, y consejo militar. Cada prov. está administrada por un intendente; por lo regular dos prov. tienen un virey á la cabeza; además en cada prov. hay un superintendente de los letrados, un director de hacienda, un juez de lo criminal, un intendente para los graneros públicos. Los depart., distr. y cantones tienen sus magistrados, investidos de poderes administrativos y judiciales. Todos los nombramientos los hace el emperador, y son amovibles y asalariados. No hay en ellos clase privilegiada: los Chinos, iguales ante la ley, tienen aptitud para desempeñar toda clase de empleo, segun su capacidad intelectual; se determina por medio de exámenes que dan acceso á la clase de letrados; estos se dividen en tres categorías, sucesivamente ganadas en concurso; la eleccion de empleados y mandarines se verifica en dichas categorías, pero tambien por concurso. Hay 8 clases de mandarines, distinguiéndose por el cargo que desempeñan y las insignias que usan. Despues de la clase de los letrados viene la de los labradores y á estos siguen los artesanos y comerciantes. — La justicia se distribuye gratuitamente y sus actos son públicos; cada cual defiende particularmente su derecho, litiga por sí y para sí; pero no obstante la sabiduría de las leyes chinas, la administracion de justicia no es completa, tiene mucho de arbitraria y venal. La pena de muerte se aplica muy raras veces y necesita la confirmacion del emperador; los castigos ordinarios son el vapuleo, la multa, las bofetadas, la argolla portátil, el arrastre de los barcos, la cárcel, el delirio, especialmente á Kansu, la pena de muerte es aplicada hasta en el homicidio involuntario; la san-

gre de un reo de alta traicion, queda deshonrada hasta la novena generacion. — El ejército es numerosísimo, pero es imposible fijar el número de soldados que lo forman; divídese en cuerpos ó banderas, compuestos de malos soldados, sin instruccion en el manejo de las armas, medianamente armados, faltos de disciplina, sorteados en las prov. donde estacionan los regimientos y careciendo de espíritu militar, los grados se dan en concurso de oposicion. El ejército tártaro-manchú es el ejército de preferencia del imperio; despues siguen las tropas mongolas, las de los Chinos de la Manchuria, las de la China propia, las milicias y la caballería irregular de los Mongoles. La marina es peor aun, no obstante sus 800 buques; no es capaz de sostener la menor lucha contra los Europeos, ni siquiera abundan en las costas del Imperio Chino. — Las rentas del Estado imperial son desconocidas; compónense de contribuciones territoriales, de capitacion, de derechos de aduana, de impuestos sobre el consumo de la sal, de las telas de seda y algodón, de las confiscaciones judiciales, de los donativos, de las tarifas de venta y de trabajo, etc. Tres son las religiones consideradas como buenas y verdaderas; de aquí el proverbio chino que dice: *Las tres religiones no hacen mas que una*. La doctrina de los letrados ó religion de Confucio; la de los espíritus, de los Taoess ó doctores de la razon, enseñada por Laotseu; por último, el budismo ó religion de Fo, cuyos sacerdotes ó bonzos son tan numerosos. Hay tambien judíos, musulmanes, sobre todo en el Chansi y entre los Bukaros, y, en fin, católicos á pesar de las persecuciones que han durado hasta los últimos tiempos; sin embargo, el espíritu de tolerancia reina en China, donde se encuentra mucho escepticismo é indiferencia al lado de muchísimas supersticiones populares. — La lengua que hablan los hombres instruidos es la misma en todo el imperio, hay además muchos dialectos particulares; el manchú, que se escribe alfabéticamente se usa en la corte, en el ejército y en las guarniciones. La escritura china, simbólica al principio, llegó á ser en parte silábica; hay un gran número de signos, pero ligados á un número mucho menor de signos elementales ó claves. Los Chinos escriben con un pincel de derecha á izquierda. Su literatura es la mas rica del Asia y tambien la mas variada; el emperador Kienlong mandó hacer una recopilacion de los tratados mas interesantes; desde 1773 á 1818 formaba ya mas de 78,000 tomos. Los libros están impresos de un modo regular, pero por medio de láminas grabadas; porque los Chinos no han conocido los caracteres móviles; dichos libros son numerosísimos y se venden á precio muy bajo, la instruccion se encuentra muy extendida, merced á esta excelente circunstancia. — Los Chinos, si se exceptúa la imprenta, no han ignorado ningun arte ni ciencia alguna; pero no han perfeccionado ninguno de sus conocimientos, ni la pólvora, ni la brújula, ni los instrumentos de astronomía, ni los pozos que los Europeos llaman artesanos, ni el alumbrado de gas, etc. Entre ellos, el espíritu filosófico es nulo, carecen algo de estética; solamente las artes mecánicas han sido estimuladas é impulsadas; por eso en China se encuentran tan pocos monumentos de mérito artístico y científico; si bien en cambio hay muchas obras de utilidad, que prueban el genio industrioso y paciente de sus moradores.

Los Chinos pertenecen á la raza mongola; tienen el cutis tostado, la estatura mediana, los pómulos pronunciados, los ojos oblicuos, el cuerpo generalmente rechonecho, la barba rala; se efectúan la cabeza, excepto en el occipucio, dejándose crecer el cabello para formar una trenza; la grosura entre los hombres, la pequeñez del pié entre las mujeres, son como señales de distincion y hermosura. Generalmente son melosos, atentos, ceremoniosos, trabajadores, avaros, poco delicados, mentirosos, hasta rateros y de una vanidad nacional sin límites. La familia está bien constituida; los padres y los ancianos son respetados; la mujer es honrada, á pesar de la poligamia por ellos admitida; abundan las casas de asilo y los hospitales. Sin embargo la miseria existe en grande escala; el hambre diezma á veces los pueblos y los padres abandonan á sus hijos recién nacidos. La población está hacinada en la China propiamente dicha; las ciudades con mas de 200,000 hab. son muchas; los rios y los canales están cubiertos de casas flo-

tantes, habitadas por millares de familias pobres.

Los Griegos y los Romanos solo conocian vagamente estas inmensas regiones, llamándolas *Sérica*. (país de la seda); los pueblos del Asia le dieron el nombre de *Tsin* ó *Tehina*, de donde derivó *Sina* en la antigüedad y *China* entre los Europeos. En la Edad media, designábase la China con el nombre de *Catay*, que los Rusos conservan bajo la forma de *Khitai*; los Chinos dan á su imperio el nombre de Reino del Centro; los Tártaros, conquistadores de la China, le dieron el de Grande y puro Imperio, que se ha traducido por Celeste Imperio.

Si la nacion China ha sido una de las primeras en organizarse, no es menos cierto que se debe desconfiar de las tradiciones nacionales que hacen arrancar su civilizacion y su imperio de una época evidentemente muy remota. Fo Hi, segun dicen, fué su legislador, 3,000 años ant. de J. C.; Yao, hácia 2,000, habria emprendido las grandes obras de canalizacion. Muchas dinastías habrian gobernado el Imperio desde el siglo xxii ant. de J. C. En tiempo de la de Tcheu (del siglo xii al iii), la China quedó desmembrada, formando varios Estados; Thsin fué el restaurador de la unidad (258-197 ant. de J. C.); y el emperador Hoangti habria mandado construir la Gran Muralla para impedir las invasiones de los Tártaros ó Hunos (Hiongnú). Durante la dinastía de los Han (hácia el 220 ant. de J. C.), los Chinos entraron en relaciones con la India y el imperio romano; las discordias reaparecieron despues y duraron largos siglos. La dinastía de los Tang (617-907) consolidó la preponderancia de la China sobre todos los países comarcanos; pero las invasiones volvieron á empezar y los Mongoles se apoderaron de la China en tiempo de Kubbaikan, nieto de Gengiskan, hácia 1279; ellos fundaron la dinastía de los Yuen, bajo cuya dominacion la China fué revelada á la Europa por el viaje de Marco Polo. En 1368 los Mongoles cayeron bajo la espada de la dinastía nacional de los Ming, época en que los Portugueses llegaron por primera vez á Macao, 1644. Los Tártaros Manchús, 1644, impusieron á la China la familia tártara de los Taitsing, que es la que actualmente reina. En el siglo xvii, los jesuitas fueron bien recibidos, pero los soberanos se mostraron menos propicios en el siglo xviii; no obstante las embajadas inglesas de lord Macartney, 1792, de lord Amherst, 1802, los cristianos se vieron expulsados y perseguidos por el gobierno y el pueblo chinos; los Ingleses, á quienes el comercio del opio daba inmensos resultados, largo tiempo conllevaron las vejaciones de las autoridades chinas, hasta el día en que el emperador Taokuang quiso suprimir dicho tráfico y maltrató á los negociantes ingleses de Canton. Inglaterra entonces le hizo al imperio una guerra afortunada (1840-42), y con el tratado de Nanking obtuvo la isla de Hongkong y la apertura de Nanking obtuvo la China para el comercio de Europa. En 1844, el embajador de Francia, Lagrene, mediante un nuevo tratado defendió la causa de la religion y de la civilizacion en favor de los misioneros, y estos pudieron ya penetrar en el territorio chino. Las violaciones de estos tratados dieron como consecuencia el envío de una grande expedicion en 1860, en la cual los Ingleses y Franceses, forzando la entrada del Peiho, despues del brillante combate de Paikao, fueron hasta el mismo Peking á imponer al emperador nuevos tratados, sumamente ventajosos á las naciones europeas. En el instante mismo en que las barreras que defendian al Celeste Imperio se derrumbaban ante la superioridad de la Europa, una revolucion interior amenazaba la existencia de la dinastía reinante. Los rebeldes, partiendo de Kuangsi, desde 1851, á las órdenes de Tiente (Virtud celeste), ó Thaipinwang (rey de la paz universal), no han cesado de asolar la mayor parte de las prov. del imperio, llegando á apoderarse de la parte del S.

China (Mar de la), parte del Grande Océano, llamada por los Chinos *Nanhai*, ó mar del Sur, entre la China al N., el imperio de Annam al O., las islas de la Malesia (Borneo, las Filipinas) al S. y al E. Forma la bahía de Canton, los golfos de Tongking y de Siam.

Chinard (José), escultor francés, nacido en Lyon (1756-1813), ganó el premio de escultura que en Roma ofreció la Academia de San Lúcas, 1786, por un *Perseo salvando á Andrómeda*. Vivió casi siempre en Lyon, concurriendo con su talento al mayor brillo de todas las fiestas nacionales durante la Revolucion. En-

tre sus obras las mas notables hácese mencion de: *el Amor despertado por Psiquis*, *Niobe herida por Apolo*, *Frina saliendo del baño*, una estatua colosal de la Paz para la aduana de Marsella, otra del *Carabínero* para el arco de triunfo del Carrousel, etc.

Chinam, villa del Salvador, al S. E., en las montañas.

Chinandega, villa de Nicaragua, al N. O. de Leon.

Chinal, volcan de la República de Chile, en la Araucanía.

Chincha, grupo de tres islas y cinco ó seis islotes del Grande Océano, á 13 kil. de la costa del Perú, á 178 S. de Lima. Las rocas, sin vegetacion, están cubiertas de enormes capas de guano que allí han formado las aves marinas y que el gobierno peruano explota en vasta escala, empleando para ello mas de mil obreros negros ó chinos. Es una de los principales riquezas del Perú; en el espacio de un año, 1855, se exportaron 406,000 toneladas de ese tan rico abono.

Chinchilla (*Salaria*), ciudad de la prov. y á 20 kil. S. E. de Albacete (España). Lana, azafrañ, vinos; 8,000 hab.

Chinchon, villa de la prov. y á 36 kil. S. E. de Madrid (España); aguas minerales; fabricacion de exquisito aguardiente anisado de gran nombradía; 6,000 hab.

Chinchon (BERNARDO PEREZ DE), teólogo español, nacido en Gandía (Jaén), en el siglo xvi, canónigo de Valencia, dejó: *Historia de lo sucedido desde el año MDXXI hasta MDXXX, sobre la restitucion de Francisco de Esforcia, en Milan*, Valencia, 1536, en fol.; *Espejo de la vida humana*, Granada, en 8°; *Anti-Alcoran*, Salamanca, 1595.

Ching King, uno de los depart. de la Mandchuria (China), entre la Corea al E. y la prov. de Petcheli al O.; limitanla al S. el mar, en el cual posee los archipiélagos de Leaotung y de Potocki; al N. por una estacada de 460 kil. de extension y por una parte de la gran muralla. La cap. es *Mukden* ó *Ching yang*. Rico en maderas, fértil en trigo, y el *ginseng* abunda en sus montañas.

Chiniac de la Bastide (MATEO), literato francés, nacido en Alassac (Limosino) (1739-1802), escribió los dos primeros tomos de una *Historia de la literatura francesa*, compendio de una obra mas extensa de los benedictinos, Paris, 1772, 2 tom. en 12°.

Chiniac de la Bastide del Claux (PEDRO), literato francés, hermano del anterior (1741-1802), magistrado antes de la Revolucion, presidente del tribunal del Sena, hácia 1796, publicó un *Discurso acerca de la naturaleza de los dogmas de la religion gálica*, Paris, 1769, en 12°; *Ensayo de filosofia moral*, Paris, 1802, 5 tom. en 8°; dió una edicion nueva de la *Historia de los Celtas* de Pelloutier, 1770-71, 8 tom. en 12°; una edicion de las *Capitulares de Baluze*, 1780, 2 tom. en fol., y la traduccion del prefacio latino de Baluze.

Chinkung, emperador chino, sucesor de Fohi, segun las crónicas, vivió 3,200 años ant. de J. C. é introdujo en su imperio la agricultura, los mercados públicos, la medicina, etc.

Chinon, cab. de distr. del Indre y Loira (Francia), en la orilla derecha del Vienne, á los 47° 10' 7" lat. N., y 2° 5' 58" long. O., á 43 kil. S. O. de Tours. Comercio importante de granos, vinos, frutas secas, pasas ciruelas, llamadas de Tours. Restos de una ant. fortaleza; 6,553 hab. — Enrique II de Inglaterra murió en Chinon; Carlos VII residió y recibió en esta ciudad á Juana de Arco; cerca de ella nació Rabelais en la *alquería de la Deviniera*.

Chinsurah, ciudad del Indostan, presid. de Bengala, á 32 kil. N. de Calcuta, en la orilla derecha del Hugly. Los Holandeses fundaron en ella una factoria en 1656; 14,000 hab.

Chintsung, emperador chino, el postrero de la dinastía de los Ming (1575-1616); protegió las letras y la agricultura, expulsó á los Japoneses de la Corea, pero mantuvo con grandes dificultades la guerra contra los Tártaros Manchús que aniquilaron al cabo su dinastía. Los misioneros penetraron en la China durante su reinado y se vieron perseguidos, no obstante el favor de que en los primeros momentos gozó el P. Mateo Ricci.

Chinyang, V. MUKDEN.

Chinarral, villa de la repúbl. de Chile, en la prov. de Atacama, al N. O. de Copiapó

Chio ó Seio (Chios), en turco **Saki Andassi** (*Isla de Almáçiga*), isla del Archipiélago, en la costa O. del Asia Menor, á los 38° lat. N. y 23° 45' long. E., á 40 kil. al S. de Lesbos. Montañosa, con risueños valles y clima agradable; fértil en seda, limones, naranjas, vinos, aceite, algodón; tiene mármoles, jaspes, etc.; trementina de alfénsigo, goma aromática de lentisco. Es la princ. del sandjak de su nombre en el vilayeto de las Islas; forma parte del gobierno del Capitan bajá. Pobl. 62,000 hab.; cap. Chio. Colonizado por los Pelasgos y los Jonios, llamada *Oñusa* (Isla de las serpientes), *Pitiusa* (Isla de los pinos), perteneció al *Panionium* ó confederacion de los Jonios de Asia; vanagloriábase de ser patria de Homero, de Teopompo, del filósofo Metrodoro, etc. Amenazada por los Persas, tomó parte en la guerra contra Darío, quedó independiente despues de la derrota de Jerjes, apoyó á los Atenieses hasta el 413 ant. de J. C., tomó parte en la Guerra Social contra Atenas, 358, perteneció á los reyes de Macedonia, de Pérgamo y al fin á los Romanos. En la Edad media, la poseyeron los emperadores de Oriente, los Genoveses y los Venecianos; por último cayó bajo la dominacion de los Turcos. La sublevacion de 1822 ocasionó horrible mortandad y arruinó la isla; ha tenido grandes dificultades para rehacerse. En la citada fecha contenia 120,000 Griegos.

Chio ó Kastro (*Castro*), cap. de la isla, en la costa E., á 80 kil. O. de Esmirna, construida por los Genoveses; tiene una buena rada, y un puertecito defendido por una fortaleza. Arzobispado griego. Está decaído y solo cuenta con 15,000 hab. — En los alrededores, se encuentran vestigios de la antigüedad, entre otros la escuela de Homero, roca abierta en forma de banco circular, ornado con figuras de animales.

Chioggia ó Chiozza (*Claudia Fossa*), ciudad del gobierno y á 23 kil. S. de Venecia (Italia), seguro puerto en el Lido de Palestrina, al N. de la emboc. del Brenta, cerca del puerto de Chioggia, una de las entradas de la laguna de Venecia; está unida á la playa por medio de un puente de 43 arcos; los dos fuertes Caroman y San Felice, con otras baterías defienden el paso. Obispado con una hermosa catedral del siglo xvii. Construcción de buques, cordelerías; sandías y calabazas de gran nombradía; explotación de sal marina. La pesca es muy activa; los pescadores de esta ciudad sirven á menudo de modelo á los pintores. Una guerra encarnizada entre Venecia y Génova, 1378-1381, lleva el nombre de guerra de Chiozza; 26,000 hab.

Chion, filósofo griego de Heráclea (Ponto), vivia hácia 350 ant. de J. C.; discípulo de Platon, sacrificó su vida en defensa de su patria contra la tiranía. Con su nombre han sido publicadas 13 notables cartas, que parecen escritas por platónicos de época posterior. Publicadas varias veces, particularmente por Orelli, Leipzig, 1816, en 8°.

Chipre (*Chipros*, la *Kibris* de los Turcos), isla del Mediterráneo, á 60 kil. S. del cabo de Anemur, en Anatolia, á 90 kil. O. de las costas de Siria, á 530 E. de Candia, entre los 34° 34' y 35° 40' lat. N., y los 29° 58' y 32° 17' long. E.; desde el cabo de San Andrés, N. E., al de San Epifanio al S. O., mide 210 kil. con una anchura de 60 á 80 kil. Del O. al E. la cruza una cadena de montañas cuya mas alta cima, el Santa Cruz (Olimpo) dista 22 kil. S. de Nicosia. Los torrentes que de ella bajan se agotan en el estío y los habitantes solo disponen entonces del agua de cisternas. El aire por lo general es saludable, frió en la montaña; pero la *malaria* es comun en las costas del S. y del E.; con frecuencia la peste ha pasado del Egipto. Las minas de oro, plata, cobre, de donde nace el nombre de la isla, *χίπρος*, *Chipre*, están abandonadas; hermosos cristales de roca, los cuales, despues de tallados se llaman *diamantes de Pafos*. Muy fértil en otro tiempo, hoy mal cultivada, produce no obstante excelente trigo candeal, aceite, tabaco, rubia, exquisitas frutas, famosos vinos, en particular los de la *Encomienda*; las coliflores son originarias de esta isla. Caballos, asnos, mulos, cabras, carneros; abundante miel, y caza. Industria de tejidos de seda, algodón, alfombras, cueros de Turquía. Exportacion de naranjas, vinos, algodón, trementina, maderas, etc. Chipre está dividida en 3 sandjaks, Nicosia, Baffa, y Cerina; la cap. es Nicosia; princ. ciudades, las tres ya citadas y Larnaca ó Lar-

nica, Limasol, Famagusta y Salinas. Pobl. unos 135,000 hab., de los que 90,000 son Griegos. — Célebre en la antigüedad, bajo diferentes nombres, por su fertilidad, riquezas, el culto de Venus, especialmente en Pafos, Amatonta, Idalia, y en fin por su numerosa poblacion. Sus higueras, sus granados, sus gomas, sus vinos, etc., eran muy celebrados. Los Fenicios y los Jonios se establecieron en la isla, que llegó á contar hasta nueve reinos diferentes, de los cuales el mas famoso fué el de Salamina; estuvo sometida á los Persas, á Alejandro; los reyes de Egipto y de Siria se la disputaron muchas veces, y quedó sujeta á los Romanos, hácia el 58 ant. de J. C. Atacada por los Arabes, reconquistada por los Griegos de Constantinopla, formó un reino independiente en tiempo de Isaac Comneno, 1182. Ricardo Corazon de Leon se apoderó de Chipre en 1191, la vendió á Guido de Lusignan y la poseyeron los principes de esta familia hasta 1489. Los Venecianos la dominaron hasta 1571; los Turcos se hicieron dueños de ella en esta época y luego su decadencia ha ido en aumento. Mehemet Ali poseyó la isla de Chipre desde 1832 á 1840. — V. *Historia de la Isla de Chipre durante el reinado de los principes de la casa de Lusignan*, por M. de Mas-Latrie.

Los reyes de Chipre de la casa de Lusignan son:

Guido de Lusignan, rey.	en 1192
Amauri.	1194
Hugo I.	1205
Enrique I.	1218
Hugo II.	1253
Hugo III.	1267
Juan I.	1284
Enrique II.	1285
Hugo IV.	1324
Pedro I.	1361
Pedro II.	1372
Jacobo I.	1382
Juan II.	1398
Juan III.	1432
Carlota.	1458
Jacobo II.	1464
Jacobo III.	1473
Catalina Cornaro.	1475

En 1489, Catalina Cornaro cedió la isla de Chipre a los Venecianos.

Chippeway, afl. izquierdo del Misisipi, viene del N. E. y desagua en la parte ancha del rio, llamada lago Pepino.

Chippeways, **Chipeuays** ó **Chepaos**, pueblo indio, entre el Michigan y el Misisipi, del lago Superior á los lagos Atabasca y del Esclavo. Hacen una guerra encarnizada á los Esquimales, y están divididos en varias tribus. Supónense ellos descendientes de un perro é imaginan el creador del mundo bajo la forma de un pájaro, cuyos ojos lanzan relámpagos y cuya voz produce el trueno; tienen alguna idea del diluvio. Surten de pieles y cueros á las factorías de la Comp. del N. O.; viven de la caza y la pesca; tienen pobl. en las orillas de los lagos Huron y Michigan, y su número se eleva á unos 30,000 individuos.

Chiquimula de la Sierra, villa de la República y al N. E. de Guatemala.

Chiquina, puertecillo de la prov. de Moquehua, al S. del Perú.

Chiquiquira, villa del Estado de Tunja (Confederacion Granadina), en un sitio delicioso y en territorio muy fértil; 2,500 hab.

Chiquitos, pueblo indio que habita los bosques situados entre la Bolivia, el Brasil, el Paraguay y la Confederacion Argentina. Son bastante numerosos, particularmente en la parte oriental de la repúbl. de Bolivia. Se alimentan de caza y pesca, recogen cera y miel y fabrican telas de algodón.

Chira, villa del Perú, al N. E. de Piura.

Chirinos (FERNANDO DE SALAZAR), teólogo español, nacido en Cuenca, muerto en 1640; jesuita, predicador de Felipe IV; dejó varias obras: *Defensio pro immaculata Deiparæ Virginis conceptione*, Alcalá, 1618; *Práctica de frecuente comunión*, Madrid, 1622, en 8°.

Chirinos (PEDRO), jesuita español, nacido en Osuna (1556-1634), vivió especialmente en Filipinas y escri-

bió: *Relacion de Filipinas y lo que en ellas ha hecho la Compania S. H. S.*, Roma, 1604, en 4º.

Chiriquí, lago ó laguna del Estado de Costa Rica (América central), formado por el mar de las Antillas, con algunas islas que lo separan del mar por varias bocas, del Tigre, del Toro y del Drago.

Chirkuh (ASSAD EDDIN), príncipe turco, tío de Saladino, muerto en 1169, era de origen kurdo, sirvió con su hermano Ayub el atabey de Mosul, Zenghi y el sultan de Siria, Nuredino. Recibió la mision de ir en auxilio del califa fatimita de Egipto, contra su gran visir Chawer. En union con su sobrino, peleó contra sus enemigos, apoyados por los Francos de Jerusalem y su rey, Amauri; en agradecimiento, el Califa le nombró visir, generalísimo, y murió poco tiempo despues; Yusuf Saladino fué quien le sucedió en el trono.

Chirac (Pedro), médico francés, nacido en Conques (Aveyron) (1650-1732), discípulo de Chicoyneau, doctor de Montpellier en 1682, profesor estimado, recibió el nombramiento de médico del ejército de Cataluña, 1692, y combatió con buenos resultados la epidemia de disenteria, distinguiéndose en Rochefort, donde hacian estragos las calenturas llamadas *mal de Siam*; despues de haber abierto mas de 500 cadáveres fué víctima de la pestilente enfermedad y tuvo la dicha de salvarse siguiendo sus prescripciones curativas. Entónces escribió su *Tratado de las fiebres malignas*. Volvió á ocupar su cátedra y despues siguió al duque de Orleans á Italia y España, llegó á ser su médico de cabecera y adquirió gran nombradía en Paris. En 1720, costó gran trabajo el impedirle que fuese á combatir la epidemia en Marsella. Asociado libre de la Academia de Ciencias, superintendente del Jardín de Plantas, primer médico de Luis XV, adquirió títulos de nobleza. Juzgósele de diverso modo por sus contemporáneos, á causa de su carácter orgulloso, brusco y colérico, y por tanto repulsivo; pero hubo en él destellos de genio y fué un médico amante del arte; intentó fundar una Academia de medicina; la anatomía y la cirugía le deben bastante.

Chiraz, V. SCHIRAZ.

Chirvan, prov. del Cáucaso, que poco mas ó menos forma el gobierno ruso de Chamaki. Ocupa la cuenca inferior del Kur; surcada al N. por ramales de la cadena del Cáucaso que encierran riquezas minerales y están cubiertas de bosques, mas hácia el S. tiene ribazos llenos de viñas que dan un vino estimado; la riegan el Kur, el Araxes, etc., cuyas pesquerías son importantes. Excelentes pastos alimentan caballos, carneros de esponjada cola; los campos producen trigo, cáñamo, rubia, tabaco, azafran, algodón de una clase especial; la morera prende bien. La poblacion, compuesta de Armenios, Turcomanos, Lesguizes, Persas, no es muy considerable. Las princ. ciud. son: Baku y Chamaki. El Chirvan fué cedido por los Persas en 1813; está gobernado por Kanés bajo la autoridad superior de la Rusia.

Chishull (EDMUNDO), teólogo y anticuario inglés (1670-1733), viajó por Oriente, fué capellan de la reina Ana, y, entre otras obras, dejó: *Antiquitates asiaticæ christianam æram antecedentes*, 1728, en folio. En ella figuran las inscripciones de Sigea, en forma *bustrofedada*, y de Ancira en latin.

Chiswick, ciudad del condado de Middlesex (Inglaterra), á 8 kil. S. O. de Londres, junto al Támesis. La capilla de su iglesia encierra los sepulcros de grandes personajes; no lejos están los jardines de la sociedad de horticultura; 5,000 hab.

Chitsu, en tártaro *Kubilaikan*, emperador de la China, nieto de Gengiskan, vivía en el siglo XIII. Llamado contra los Tartaros, del Este por el emperador Li Tsung, enseguida emprendió por sí mismo, puesto al frente de los Tartaros del Oeste, la conquista de la China; fué vencedor de los soberanos débiles de la dinastía de Sung, 1260-1279, y se apoderó de un vasto imperio que se extendía hasta Moscovia y hasta Malaca. Gobernó con prudencia, se rodeó de sabios chinos ó extranjeros, pero fracasó en una guerra emprendida contra los Japoneses. Mientras su reinado, Marco Polo estuvo en China y fué gobernador de una de sus provincias, y el *lamanismo* se introdujo en el Celeste Imperio.

Chito, villa del Perú, junto al Chincupe, afl. izquierdo del Tunguragua.

Chittagong, distrito de la prov. de Bengala (Indostan), á lo largo del golfo, mas allá del Bramaputra.

País de llanuras, fértil en algodón, arroz, azúcar, añil, tabaco, betel; salinas; bancos de arena en la costa. Cap. Islamabad. Perteneció á los Ingleses desde 1760.

Chiusa, villa de la prov. y á 9 kil. S. E. de Coni (Italia), en la márgen izquierda del Pesio. Ruinas del castillo de Mirabella. Sederías, cristalería, etc.; 7,000 hab.

Chiusa (LA), villa de la prov. de Susa, á 27 kil. N. O. de Turin (Italia), en la orilla izquierda del Doira Riparia. En las cercanías, situada en una roca, se alza la abadía célebre de benedictinos de San Miguel de la Chiusa, que no es mas que un hospicio para los viajeros, elegido por Carlos Alberto como panteon de la familia real.

Chiusi (*Clusium*), ciudad de la prov. y á 70 kil. S. de Arezzo, á 21 S. E. de Monte Pulciano, en una colina, cerca del Chiana y del lago de su mismo nombre (6 kil. de largo y 2 de ancho). Obispado, catedral del siglo XIII, construida con despojos antiguos. Riquísimos museos de antigüedades etruscas y romanas. Trabajos de desecacion, desde 1823, han salubificado tanto la ciudad como sus alrededores; 2,500 hab. V. CLUSIUM.

Chiva, villa de la prov. y á 32 kil. O. de Valencia (España). Hermosa iglesia parroquial; palacio del duque de Medinaceli. Vinos, aceite, algodón, carbon de leña; 4,000 hab.

Chivasso ó Chivas (*Clavasium*), ciudad de la prov. y á 22 kil. N. E. de Turin (Italia), en la orilla izquierda del Pó. En otro tiempo residencia fortificada del marqués de Monteferrato; tomada por los Franceses el 28 de abril de 1800. Comercio de granos y de ganados; yeguada real; 9,000 hab.

Chizé, aldea del distr. y á 20 kil. S. O. de Melle (Dos Sevres), junto al Boutonne. Castillo en ruinas, victoria de Duguesclin contra los Ingleses en 1373.

Chladni (ERNESTO FLORENCIO FEDERICO), físico alemán, nacido en Wittenberg (1756-1826), se labró una grande reputacion con sus trabajos acerca del sonido: *Descubrimiento de la teoría del sonido*, *Ensayo de la mejor exposicion de la ciencia de los tonos*, *Tratado de acústica*, 1802, traducido al francés por el autor, Paris, 1809, etc. Inventó varios instrumentos curiosos, el *eufono*, el *clavicilindro*. Practicó algunas investigaciones relativas á los aerolitos y escribió un libro *De los Meteoros igneos*, Viena, 1819.

Chlopicki (JOSÉ), general polaco, nacido en Podolia (1772-1854), figuró en la guerra de 1792-1794, á las órdenes de Kosciuzko, entró en las legiones polacas al servicio de Francia, se distinguió en Italia, y sobre todo en España, en el sitio de Zaragoza, á las órdenes de Suchet; llegó á ser general de brigada, hizo la campaña de Rusia y cayó herido en Esmolensko. Alejandro le nombró general de division en 1814, pero no pudo entenderse con el gran duque Constantino y presentó su dimision en 1818. La revolucion de 1830 le sacó de su retiro; solicitado por el pueblo se proclamó dictador el 5 de noviembre. A pesar de su patriotismo no confió en el entusiasmo de los Polacos, desesperó del buen resultado y depositó toda su confianza en la clemencia de Nicolás. Entabló negociaciones, perdió un tiempo precioso, renunció el mando el 25 de enero de 1831, pero ayudó con sus consejos al príncipe de Radziwill, nombrado general en jefe, sobre todo en las jornadas de Grochow, en que salió herido en ambas piernas, 25 de febrero. Retiróse á Cracovia, donde permaneció hasta la muerte.

Chmelnitzky (NICOLÁS IVANOVITSCH), poeta cómico ruso, nacido en San Petersburgo (1780-1846), intérprete en el ministerio de Negocios extranjeros, edecan de Kutuzof en 1812, despues gobernador de Esmolensko y de Arcángel, se retiró á San Petersburgo, 1837; desde luego tradujo *el Hipócrita* y *la Escuela de las mujeres* de Moliere y Renard en las comedias de costumbres, naturales, fáciles, de estilo puro y sublime, *el Hablador*, *Castillos en el aire*, *la Cuarentena*; *la Palabra del czar*, *el Fausto ruso*, etc. Sus *Obras completas* se publicaron en San Petersburgo, 1849, 3 tom. en 8º.

Chmielnicki (TEÓFILO ó BOGDAN), hetman de los Cosacos (1593-1657), hijo de un gentilhombre polaco, refugióse en Ucrania, ganó el favor del rey Wladislao IV; pero se desgració á causa de los celos de los cortesanos; sublevó á los Cosacos, se unió al Kan de los Tartaros y arrasó las provincias polacas. Juan Casimiro le ofreció inútilmente su reconocimiento como hetman; en 1654, se puso bajo la so-

beranía de la Rusia, acto que provocó la guerra entre ambos países, guerra que no se terminó hasta 1657.

Choa (Reino de), uno de los Estados de la Abisinia, al S. E. del de Gondar, con una pobl. de 1,500,000 hab. La cap. es *Ankober*; Choa es la residencia habitual del soberano.

Choaspes ó Euleo. V. COASPES.

Choco, prov. de Nueva Granada (América meridional), en la costa del Grande Océano, cruzada por los Andes, regada por el Atrato, fértil especialmente en excelente cacao; minas de platina; madera de construccion, de ebanistería y de tinte. Hoy forma parte del Estado de Cauca.

Choco, había del Grande Océano, á lo largo del Estado de Cauca (Confederacion Granadina).

Choczim ó Khotin, ciudad de la Besarabia (Rusia), en la orilla derecha del Niester, á 60 kil. N. E. de Czernowitz. Ciudadela, posicion militar de importancia; en 1621, los Polacos derrotaron aquí á los Turcos; Sobieski los batió tambien en 1673; los Rusos en 1739; 13,000 hab.

Chodkiewicz (JUAN CÁRLOS) general polaco, nacido en Lituania (1560-1621), viajó por Europa, peleó contra los Cosacos, ganó á los Suecos la batalla de Kirckholm en Livonia, 1605, distinguiéndose en la guerra contra los Rusos, y general mayor de la corona y la Lituania, venció á los Turcos en Choczim, el 7 de set. de 1621.

Chodi Leuba, uno de los grandes rios de las Pampas de la Confederacion Argentina, que forma el lago Ueselaquén.

Chodowiecki (DANIEL NICOLÁS), pintor y grabador polaco, nacido en Dantzig (1721-1801), desde luego trabajó como miniaturista de tabaquerías, dándose á conocer por los grabados del almanaque de la Academia de Berlin; adquirió gran nombradía por sus *miniaturas de la Vida de Jesucristo*. Sus trabajos constan de 3,000 láminas (V. el catálogo de Jacoby, Berlin, 1814). Se hace mención de sus cuadros de género del museo berlinés, *Tiro del gallo* y *Collin Maillard*. Es muy notable por la vivacidad de expresion y la apacible alegría de sus composiciones.

Choffard (PEDRO FELIPE), dibujante y grabador francés, nacido en Paris (1730-1809), compuso lindas viñetas para las hermosas ediciones de su época, de J. J. Rousseau, de los *Cuentos de La Fontaine*, de las *Metamorfosis de Ovidio*, etc. Escribió una *Noticia histórica del arte del grabado*, Paris, 1805, en 8º.

Choin (MARÍA EMILIA JOLY DE), de una familia noble de Bourg, muerta en 1744, se presentó en la corte patrocinada por la princesa de Conti, el Delfin, hijo de Luis XIV, se enamoró de ella, y se dice que contrajeron matrimonio secreto. María fué tan sencilla y modesta ántes como despues de la muerte del Delfin.

Choiseul (CÁRLOS DE), conde del Plessis Praslin, mariscal de Francia (1563-1626), hizo la guerra á los protestantes bajo el mando de Matignon y de Mayenne, siendo uno de los primeros que reconocieron á Enrique IV, quien le elevó á gobernador de Troyes. Recibió el encargo de arrestar á Biron, sirvió á la regente, María de Médicis, recibió el grado de mariscal en 1619, siguió al condestable de Luynes en su postrera campaña, y murió siendo gobernador de Saintonge, de Angoumois y de Aunis.

Choiseul (CÉSAR, duque DE), conde de Plessis Praslin, mariscal de Francia, sobrino del anterior (1598-1675); distinguióse en el sitio de la Rochela, en la defensa de Oleron y de Ré, contribuyendo además á la toma de Pignerol. Empleó Richelieu en sus negociaciones con Italia, en donde obtuvo buenos resultados; sirvió en el Piamonte, desde 1636 á 1645, y despues de la toma de Rosas, en Cataluña, ascendió á mariscal; obligó al papa Inocencio X á tratar en 1648; derrotó á los Españoles en el Milanésado, gastando mas de 450,000 francos de su propio peculio. Mientras la Fronda, defendió á la corte, venció á los Parisienses; despues en la segunda guerra provocada por los príncipes, tuvo la gloria de derrotar á Turenne y á los Españoles en Rethel, 1649. De 1654 á 1658, gobernó la juventud de Luis XIV y asistió á los asedios de Arras y de Dunkerque, dirigió las fortificaciones de Perpiñan, fué hecho duque y par en 1663, y figuró en el tratado de alianza de 1670, entre Luis XIV y Carlos II contra los Holandeses. Sus *Memorias*, de 1628 á 1671, fueron publicadas en Paris, 1676, en 4º.

Choiseul (GILBERTO DE), hermano del anterior (1613-1689), obispo de Comminges, despues de Tour-nai, tomó parte en las contiendas del jansenismo y en la *Declaracion de 1682*. Pronunció varias *Oraciones fúnebres*, escribió *Memorias* relativas á la religion, Paris, 1681-1685, 3 tom. en 12º; el *Dictámen acerca de la Declaracion del clero*, etc.

Choiseul Beaupré (GABRIEL FLORENCIO DE) 1685-1767, obispo de San Papoul, 1718, y de Mende, 1723.

Choiseul (CLAUDIO, conde DE), marqués de FRANCIERES, mariscal de Francia (1632-1711), se distinguió en la batalla de San Gotardo contra los Turcos, 1664, estuvo á defender la isla de Candia, 1669, sirvió en la guerra de Holanda, y contra la liga de Augsburgo; fué nombrado mariscal en 1693 y alcanzó la reputacion de buen capitán.

Choiseul (ESTÉBAN FRANCISCO, duque DE), nacido en 1719, muerto en 1785, conocido desde luego con el nombre de conde de *Stainville*, llegó á ser teniente general en 1749, casó con una hija del banquero Crozat, y, gracias al apoyo de Madama de Pompadour, pasó de embajador á Roma. Alcanzó de Benedicto XIV la *enciclica* relativa á las cédulas de confesion, estuvo en Viena y concluyó un tratado de alianza con la Prusia, 1756; á su regreso, reemplazó al cardenal de Bernis en el ministerio de Negocios extranjeros. Duque y par, ministro de Marina, en 1761, él fué quien dirigía el gobierno al terminarse la desgraciada guerra de los Siete Años; no pudo evitar el tratado de Paris, pero supo concluir el *pacto de familia* en 1761. Ocupóse activamente en la reorganizacion del ejército, extinguió muchos abusos con la ordenanza del 10 de dic. de 1762, reformó la artillería y el arma de ingenieros, creó escuelas militares, ocupándose despues con gran celo de las colonias francesas, la Martinica, Santo Domingo, la Guyana, como también de la marina que fué restaurada, etc. Conquistó la Córcega, no obstante la oposicion de Inglaterra, 1768, apoyó á los Españoles contra las pretensiones de aquella nacion, y trabajó sin descanso por detener los amenazadores progresos de la Rusia, poniéndose de parte de los Polacos, despertando los recelos del Austria y armando á los Turcos Otomanos contra Catalina II. Hánse atribuido á la influencia del duque de Choiseul los edictos lanzados contra los jesuitas, 1762-1764. Sus enemigos esperaban una ocasion propicia para derribar su poder; habiase negado á todo trato con madama Dubarry; el duque de Aiguillon, el canceller Maupeou y el abate Terray se unieron á ella para atacar al defensor de los parlamentos; Luis XV le retiró su gracia bruscamente, 1770; pero la oposicion pública se manifestó abiertamente por el duque y hasta la corte pasó á visitarle en su prision de Chanteloup. Su viuda, que tan tiernamente le habia amado, sacrificó su fortuna para cubrir las inmensas deudas ocasionadas por la muni-ficencia y generosidad de su marido, retirándose á vivir en un pobre convento de Paris hasta los dias de la Revolucion. Bajo el nombre de Choiseul se publicaron *Memorias* que carecen de autenticidad, Paris, 1790, 2 tom. en 8º.

Choiseul (CLAUDIO ANTONIO GABRIEL, duque DE), nacido en 1760, muerto el 2 de dic. de 1838; de una rama colateral, educado en Chanteloup por el abate Barthelemy, casóse con la nieta del ministro, hija del mariscal de Stainville. Elevado á duque y par del mariscal de Stainville. Elevado á duque y par en 1789, preparó la evasion de Luis XVI dos años despues; estuvo preso en Verdun, en Orleans y re-después; obtuvo su libertad luego de la aceptacion de la Constitucion; figuró como caballero de honor de la reina en 1792, teniendo que emigrar despues de las jornadas de setiembre; organizó un regimiento de húsardas de setiembre; iba á conducir á las Indias una legion que habia formado cuando un naufragio vino á arrojarle en la costa de Calais. Condenósele á muerte, y contra la voluntad del Directorio, la opinion pública vino á salvarle, pero siguió encarcelado hasta el 18 de brumario y luego salió para el destierro. Consiguio el permiso de volver á Francia en 1801, pero vióse encarcelado nuevamente en el Temple, segunda vez desterrado y, al fin, llamado por Bonaparte. Par de Francia en la Restauracion, negóse á votar la muerte de Ney, fué uno de los jefes del partido constitucional, dimitióse de su cargo de mayor general de la guardia nacional y se atrajo la malevolencia de la corte. Sin consultarle, su nombre figuró al lado de

los de La Fayette y Gerard en el gobierno provisional del 29 de julio de 1830. Aceptó las funciones de decano de Luis Felipe y de gobernador del Louvre.

Choiseul Gouffier (MARIA GABRIEL FLORENCIO AUGUSTO, conde de), nacido en París (1752-1817), recibió las lecciones del abate Barthelémy y pronto concibió el proyecto de visitar la Grecia. Después de varios años de científicas investigaciones, publicó su *Viaje pintoresco por Grecia*, el 1.º tomo en 1782, el 2.º en 1809, el 3.º en 1820; es una obra notable. Miembro de la Academia de las Inscripciones en 1776, de la Academia francesa en 1784, pasó de embajador a Constantinopla y procuró introducir allí la civilización europea, protegió las instituciones científicas, artísticas, etc. Rehusó la embajada de Inglaterra en 1791, decretó su arresto el 22 de nov. de 1792, y se retiró a Rusia, en donde Pablo I le nombró director de la Academia de Bellas Artes. En 1802, regresó a Francia, ingresó en el Instituto, escribió varias Memorias relativas al *Hipódromo de Olimpia*, al *Bósforo de Tracia* y a la *Existencia de Homero*. En tiempo de la Restauración fué par y ministro de Estado. El Louvre heredó su preciosa colección de antigüedades.

Choiseul Baillecourt (ANDRÉS MÁXIMO URBANO, conde de), sobrino del precedente (1782-1854), entró en la administración durante el Imperio y fué prefecto hasta 1823. En 1817 ingresó en la Academia de las Inscripciones. Había publicado ya en 1809, *De la influencia de las Cruzadas en el estado de los pueblos de Europa*, Memoria que fué coronada por el Instituto; compuso un *Paralelo histórico de las revoluciones de Inglaterra y de Francia en tiempo de Jacobo II y Carlos X*, aumentado, en 1831, con una parte muy curiosa en que muestra las causas de la caída de la monarquía de 1830. También publicó algunos artículos en la *Biografía Michaud*.

Choisnin (JUAN), diplomático francés del siglo XVI, acompañó en calidad de secretario a Juan de Montluc, embajador de Polonia, encargado de realizar el nombramiento como rey de Enrique de Valois. Redactó *Memorias*, editadas por Petitot, Buchon, etc.

Choisy (FRANCISCO TIMOLEON, abad de), literato francés, nacido en París (1644-1724), hijo de una dama de distinción, hábil, relacionada con los altos personajes de su tiempo y hasta honrada por Luis XIV. La juventud de Choisy fué caprichosa y disipada; continuamente disfrazado de mujer, con el título de condesa de las Barras, corrió una vida de aventuras en París, en Borgoña y en Venecia, donde se entregó al juego con delirio, y concluyó por seguir al cardenal de Bullion a Roma, en 1676; una enfermedad casi mortal vino a realizar su conversión, y se dedicó a componer diálogos sobre la religión con el abate Dangeau. Hízose nombrar coadjutor del caballero de Chaumont, enviado como embajador a Siam, 1685. A su regreso, Choisy fué el objeto de la mas extraña curiosidad. Elegido miembro de la Academia francesa en 1687, pasó la última parte de su vida de una manera regular, ocupado particularmente en escribir obras que obtuvieron la mas favorable acogida. Además de la relación de su *Viaje a Siam*, dejó: *Historia de Francia durante los reinados de San Luis, de Felipe de Valois, del rey Juan, de Carlos V y de Carlos VI*, París, 1750, 4 tom. en 12.º; *Historia de la vida de David y de Salomon*, *Historia de la Iglesia*, París, 1727, 11 tom. en 4.º, etc. *Memorias útiles para la historia de Luis XIV*, inteligentes pero poco graves, reimprimadas en las colecciones de Petitot y Michaud. Estos libros forman un singular contraste con su primera obra, *Historia de la condesa de las Barras*, de la cual Louvet sacó partido para su escandalosa novela del *Faublas*.

Choisy le Roi, villa del distrito y a 9 kil. de Sceaux (Sena, Francia), a 12 S. de París, en la orilla izquierda del Sena. Hules, marroquí, productos, químicos, loza, porcelana, cristalería, pintura sobre cristales, etc. En 1682, Mansard construyó en ella el palacio para la Señorita de Montpensier; perteneció a madama de Louvois, al grand Delfin, a la princesa de Conti, al duque de Valliere, en fin, a Luis XV, que lo hizo reconstruir casi enteramente en 1739, levantando a su lado otro palacio para la Pompadour; la Revolución los destruyó entrambos; 5,099 hab.

Cholet, cab. del distr. del Maine y Loira, a 50 kil. S. O. de Angers, en la orilla derecha del Maine, afl. del Sevre. Las guerras de la Vendée le ocasionaron

graves daños. Centro de una vasta fabricación de lienzos, batistas, siamesas, indianas, pañuelos de color muy estimados, franelas, etc.; comercio importante de ganadería, buyes y carneros, procedentes del Poitou, el Saintonge, el Limosin, la Auvernia, que aquí son cebados para la venta de las grandes ciudades, especialmente para la cap. de Francia; 13,552 hab.

Cholula, ciudad del Estado de Puebla (Méjico), a 20 kil. O. de esta ciudad, en una meseta; con el nombre de *Churultecal*, era la ciudad santa de los ant. Mejicanos y tenía, según se dice, hasta 40,000 casas. Aun se conserva una pirámide ó *teocali*, de ladrillo, cuya cúspide está arruinada; su base mide 492 met. de lado, con 60 de altura; sobre la plataforma, de 2,400 met. cuadrados, existió un templo consagrado al dios Aire, reemplazado después por una capilla dedicada a Nuestra Señora de los Remedios. En el interior se han encontrado vasos, ídolos, osamentos, etc. Su pobl. es de 16,000 hab.

Cholumani, villa de la Repúb. de Bolivia, al N. E. del Nevado de Illimani, en la cuenca de La Paz.

Choluteca, villa de Honduras, al S., cerca del Grande Océano.

Chomel (PEDRO JUAN BAUTISTA), médico y botánico francés (1671-1740), secundó a Tournefort en sus investigaciones botánicas, perteneció a la Academia de Ciencias, llegó a ser uno de los médicos de Luis XIV, dió lecciones de botánica y publicó: *Compendio de la historia de las plantas*, 4 tom. en 12.º; este libro ha alcanzado numerosas ediciones.

Chomel (JUAN BAUTISTA LUIS), hijo del anterior, médico también (1700-1765), escribió: *Ensayo acerca de la medicina en Francia*; 1762, en 12.º.

Chomel, hermano del precedente, literato, que publicó: *Cuadros morales é históricos*, París, 1769, 2 tom. en 8.º; *Amenidades literarias*, 1773, en 8.º.

Chompré (PEDRO), literato francés (1698-1760), largos años director de un colegio en París, escribió un *Diccionario de la Fábula*, 1727, en 12.º, el cual alcanzó numerosísimas ediciones; una *Vida de Bruto*, primer cónsul de Roma, 1730; *Selecta latini sermonis exemplaria*, 6 tom. en 12.º, con una introducción; *Diccionario compendiado de la Biblia*, 1755, en 12.º, etc. — Su hermano, *Esteban Mauricio* (1701-1784), publicó: *Apólogos ó Explicación de cierto número de asuntos de la Fábula*, 1764, en 12.º, y una *Colección de Fábulas*, 1779, en 12.º.

Chompré (NICOLÁS MAURICIO), hijo del anterior (1750-1825), después de haber sido cónsul en Málaga, 1795, miembro del consejo de decimos, 1806, ocupóse de trabajos científicos, y publicó: *Elementos de aritmética, álgebra y geometría*, con otras obras de matemáticas y de física.

Chonos, archipiélago del Grande Océano Austral, al S. de las islas de Chiloe, en las costas O. de la Patagonia; forma parte de la República de Chile y se compone de islotes y de rocas.

Chopin (RENATO), juriconsulto francés, nacido cerca de la Fleche (1537-1606), primeramente abogado de fama en el Parlamento, abandonó luego el Palacio por los estudios de jurisprudencia; su libro de *Domanio Francés* alcanzó gran nombradía; Enrique III le concedió títulos de nobleza, feb. de 1578. Asistió a los Dias Grandes de Poitiers, 1579. Su libro de *Legibus Andium municipalibus* le valió el título de regidor (échevin) perpetuo de Angers, 1581. Después se hizo uno de los mas famosos libelistas del partido liguero, circunstancia que le atrajo el ridículo del folleto de Hofman, intitulado *Anti Choppinus*, 1592; a la entrada de Enrique IV en París, según se dice, la muerte súbita de su esposa le convirtió en realista. Dejó numerosas obras, entre las cuales figuran: *De privilegiis rusticorum*, libri III, 1575, en 4.º; *de Sacra politia forensi*, libri III, 1577, en 4.º; *Comentarios de las costumbres de Anjou*; *Monasticon, seu de jure canobiorum*, libri II, 1601 y 1610, en fol. La recopilación de sus *Obras*, 1609, 4 tom. en fol., traducida por J. Tournet, 5 tom. en fol., no se completó.

Chopin (FEDERICO), pianista y compositor, nacido cerca de Varsovia (1810-1849), desde 1830 recorrió una parte de Europa, llamando la atención en los conciertos por su género gracioso y encantador, lleno de fuerza y de ligereza a un mismo tiempo. Dejó estudios de piano, conciertos, mazurcas, género que él introdujo en Francia.

Chorges (*Caturiges*), cab. de canton del distr. y a

22 kil. O. de Embrun (Altos Alpes, Francia); piedra-sillar, pizarras. Restos romanos y de la Edad media; 1,707 hab.

Chorier (NICOLÁS), historiador francés, nacido en Vienne, Delfinado (1609-1692), abogado del Parlamento de Grenoble, que dejó muchas compilaciones: *Nobiliario del Delfinado*, *Historia general del Delfinado*, etc. Atribúyesele un libro, tristemente famoso, intitulado *Meursius*, diálogos licenciosos, sin fecha, sin nombre ni consignación.

Choris (LUIS), pintor ruso, nacido en Ekaterinoslav (1795-1828), dibujó las mas hermosas plantas del Cáucaso, 1813, después tomó parte en la expedición de Kotzebue al rededor del mundo, y publicó en París los dibujos curiosos y llenos de verdad que había recogido en su *Viaje pintoresco al rededor del mundo*, 1821-1823, en fol.; el texto es de Covier y de Chamisso, con investigaciones frenológicas de Gall. Las *Vistas y paisajes de las regiones equinociales*, 1826, en fol., son una continuación de la primera obra. Además hay suya: *Colección de cabezas y trajes de los habitantes de Rusia, con vistas del Cáucaso y sus inmediaciones*. En Méjico pereció a manos de unos bandideros.

Chorley, ciudad del condado de Lancaster (Inglaterra), junto al Chor, a 45 kil. S. E. de Lancaster. Cottonadas; hulla, plomo, mármoles, etc.; 14,000 hab.

Choron (ALEJANDRO ESTEBAN), músico francés, nacido en Caen (1772-1834), después de haberse ocupado de matemáticas con brillantes resultados, bajo la dirección de Monge, se consagró ardientemente a la música, y desde el año 1804, escribió sus *Principios de acompañamiento de las escuelas de Italia*; empleó su fortuna en la publicación de obras antiguas de los mejores maestros, y en 1808, compuso los *Rudimentos de composición de las escuelas italianas*; en 1810 y 1811, con su amigo Payolle, escribió un *Diccionario histórico de los músicos*. El gobierno le encomendó el arreglo de las capillas y coros de las catedrales, la dirección de las fiestas y ceremonias religiosas. Creóse enemigos atacando al Conservatorio; dirigió la Opera, con mediano éxito, desde 1815 a 1817. Deseando popularizar la música, concibió una especie de enseñanza que él llamaba método *concertante*; gracias a sus esfuerzos, en 1824, su escuela llegó a ser la *Institución real de música clásica y religiosa*, y por la primera vez se escucharon en Francia vastas combinaciones corales ejecutando trozos de las obras de los grandes maestros. La Revolución de 1830 fué desastrosa para dicho establecimiento. Choron formó excelentes discípulos y su pensamiento ha tenido al cabo dignos continuadores. Escribió muchos *Métodos, solfeos*, etc. Ante todo era profesor, puesto que no brilló a la misma altura como compositor de música religiosa.

Chott, lagos salados de Argelia; la region interior comprendida entre el Atlas mayor y el mediano, se llama region de los Chotts.

Chotusitz, aldea de Bohemia, a 4 kil. N. de Czeslav; Federico II alcanzó en ella una señalada victoria; derrotando a los Austriacos, el 17 de mayo de 1742.

Choudieu (PEDRO), revolucionario francés, nacido en Angers, muerto en 1810; abogado, acusador público del tribunal de Maine y Loira, diputado de la Asamblea legislativa, figuró como uno de los mas ardientes y decididos republicanos; concurrió a la obra del 10 de agosto, pero se opuso a varias medidas ilegales. En la Convención tomó asiento entre los Montañeses, votó la muerte del rey, se declaró enemigo de los Girondinos, vióse arrestado después del movimiento del 12 de germinal, llegó a ser jefe de seccion del ministerio de la Guerra, y, luego, perseguido por el Consulado, pasó a Holanda, regresó a su patria durante el Imperio, para otra vez emigrar a Bélgica al advenimiento de la Restauración.

Chrestien de Troyes, poeta francés, muerto en 1194, según opiniones, de 1195 a 1198; gozó de mucha nombradía, al parecer bien justificada por sus producciones. Existen suyos: *Irec é Inide*, en 7,000 versos, novelas de caballería y fantásticas; *Perceval el Galo*; *el Caballero del Leon*; *Cliget*, *caballero de la Tabla redonda*; *Lancelot del Lago*; *Guillermo de Inglaterra*. No se ha descubierto aun su *Tristan*, etc. Se le atribuyen otras obras por el mismo estilo. V. *Hist. literaria de Francia*, tom. XV.

Chrestien (FLORENCIO), hijo de un médico distinguido, Guillermo Chrestien nació en Orleans (1541-1596), discípulo de Enrique Estienne, preceptor del

jóven Enrique de Navarra, defendió su causa contra los Ligueros en la *Sátira Menipea*. Tradujo muchos trozos del griego en versos latinos, con comentarios muy apreciados. Publicó sátiras contra Ronsard y Pirrac. Dícese que abjuró el calvinismo.

Chretien (NICOLÁS), señor de Croix, poeta francés, hizo imprimir 4 tragedias, desde 1608 a 1613, y tradujo del italiano, de Chiabrera, el *Rapto de Céfalo*, en que hay algunos bellos rasgos en medio de muchas licencias de mal gusto.

Christyn (JUAN BAUTISTA), juriconsulto é historiador, nacido en Bruselas (1622-1690), embajador de España en el congreso de Niméga y canceller del Brabante. Publicó muchas obras relativas al derecho belga, de cronología, de antigüedades, de las ant. familias de los Países Bajos; se le atribuyen las *Delicias de los Países Bajos*, 1697, en 12.º, 1.ª edición de una obra reimpressa con frecuencia. — Su hermano, *Liberto Francisco* (1639-1717), y su sobrino, *Juan Bautista* (1635-1707), fueron también juriconsultos distinguidos.

Chrodegang (SAN) ó **Crodegang**, nacido en el Brabante hacia 712, pariente de Carlos Martel, obispo de Metz, 742-766, canceller de Austrasia, enviado dos veces como embajador a Italia. Es célebre, particularmente por su *Regla* de los canónigos de su diócesis, adoptada después casi en todas partes. Se encuentra en el tom. VII de la Colección de los Concilios de Labbé.

Chroscienski (ALBERTO ESTANISLAO), poeta polaco, muerto hacia 1737, celebró la victoria de Juan Sobieski contra los Turcos, tradujo en verso la *Farsalia* de Lucano, 1693, el *Libro de Job*, las *Lamentaciones de Jeremias*; compuso los poemas de *Amón* y *Asuero*, de *José vendido por sus hermanos*, y una colección de cantos sagrados, etc.

Chrudin ó **Crudin**, cab. del circ. de su nombre, en Bohemia, junto al Crudinka, afl. del Elba, a 95 kil. S. E. de Praga. Hermosa catedral; grandes mercados de caballos; 6,000 hab.

Chuanes, nombre dado durante la Revolución a los lugareños que defendían la causa realista en el Anjou, el Maine, la Bretaña, y una parte de la Normandía. Juan Cottereau, almadrero, cerca de Laval, apellidado *el Chuan* (*chat-huant*, lechuza, buho), porque al hacer el contrabando de la sal con sus hermanos imitaba el chirrido de estas aves como señal de alerta, fué quien dió nombre a estos partidarios de la monarquía. Los *Chuanes* no pelearon como los Vendeanos, con quienes se les ha confundido erróneamente, en grandes masas, sino en pequeñas partidas, apostadas detrás de los matorrales. Cometieron mil tropelías, desde 1772 a 1796 muy particularmente; de 1799 a 1803 volvieron a emprender sus correrías; en 1815, algunos jefes realistas trataron de organizar una nueva *chuanería*, que dispersó el general Lamarque.

Chucuito, en otro tiempo, poderosa ciudad de Bolivia, al O. del lago Titicaca, en la prov. y a 250 kil. N. O. de la Paz. Importantes ganaderías.

Chucuito (Lago del). V. *TITICACA*.

Chudjaa ed Dulah, nabab indio (1729-1775), gobernador de Aude y de Agra después de su padre, 1754; fué uno de los enemigos mas tenaces y hábiles opuesto a los Ingleses; pero estos le derrotaron cerca de Bakhchar en 1764. Los Maratas le prestaron auxilios, así como también algunos Franceses dirigidos por el caballero Gentil, obteniendo del Gran Mogol la propiedad hereditaria del Aude. Organizó sus tropas y se dispuso a luchar de nuevo; mientras tanto rechazó a los Maratas y batió a los Roillahs. Murió sin dar cima a sus proyectos, ni tomar el desquite de su derrota.

Chuiski, nombre de una familia rusa, originaria de Chuya, en el gobierno de Vladimir, muy importante en los desórdenes del siglo XVI. Chuiski Vasili llegó a sentarse en el trono. V. *VASILÍ* ó *BASILIO* V.

Chumla, ciudad del vilayeto y al S. E. de Silistria (Turquía), al N. de los Balkanes, a 80 kil. O. de Varna. Arzobispado griego. Con Varna forma la clave de Constantinopla, por su hermosa posición; 30,000 hab.

Chun, 9.º emperador de la China, según las tradiciones del país; reinó de 2255 a 2205 años antes de la venida de J. C. Yao le asoció al imperio atendiendo a su extraordinario mérito. Se le considera como fundador de la subordinación jerárquica, como reformador templado del código criminal. Secundado por

